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¿Cómo volver a crecer y qué debe 
priorizar la región? Ideas al debate 
pesarroLto. Considerando que el tipo de desafíos 
es inmenso, se requieren consensos de largo 
plazo y planes que trasciendan a los gobiernos 
de turno. Por ello, la convicción es clave, 
precisaron los consultados. 
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POTENCIAR EL CORREDOR BIOCEÁNICO ES UNA DE LAS CLAVES PARA EL FUTURO, SE REPITIÓ. 
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ducación, invversión 
en infraestructura, 
mejorar las condicio- 
nes del barrio indus- 

trial de La Negra y otros, son 
algunas delas ideas que apa- 
recen entre ejecutivos, líde- 
res gremiales y empresarios. 

Nueve personeros respon- 
dieron dos preguntas: ¿Qué 
medidas sugieres para que el 
país recupere la capacidad de 
crecimiento? y ¿Qué proyectos 
debe priorizarla Región de An- 
tofagasta en los próximosaños? 
Las respuestas, en consecuen- 
cia los diagnósticos, fueron 
bastante similares, lo que da 
cuenta que el mundo privado 

tiene un análisis bastante cohe- 

rente frente a los problemas y 
desafíos del país y la región. 

“Somos la Región con ma- 
yores desafíos industriales , 
educacionales y meatrevería a 
decirentodos los rubrosahora 

debemos materializarlos, no 
sacamos nada con seguir 
ideando y soñando unaregión, 
debemosen conjunto entre to- 
dos los actores del ecosistema 

contribuir a concretar lo que 

merecemos, una región y un 
país líder en innovación , pro- 
ducción y educación”, destacó 
Ruth Rodríguez, gerente de 
Cluster Minero. 

Cecilia Meléndez, de la 

alianza CCM-Eleva, recordó 

que la región de Antofagasta 
aporta el 54% dela producción 
de minerales metálicos y no 

metálicosa nivel nacional, lide- 
rala inversión de proyectosmi- 
neros al 2032, y el sector es ca- 
beza en innovación. 

“Somos un país de pocos 
habitantes con alto conoci- 
miento técnico en ingeniería, 
ciencia, entre otros, solo nos 

falta gatillar el cambio. En lare- 
gión contamos con referentes 
en emprendimientos de base 
tecnológica de escala interna- 
cional, como Pamela Chávez, 
Nadac Reales, y Vilma Magna- 
ta, entre otros. Necesitamos 
más incentivos, paraseguirge- 
nerando y apoyando en las di- 
ferentes etapas de maduración 
emprendimientos de este tipo. 
Incentivos que no sólo se enfo- 
quen en el emprendedor sino 
en robustecer y abrir nuevos 
ecosistemas”, apuntó. (3 

66 
Veo un Chile con 
buenas perspecti- 
vas de crecimiento 
para los próximos 
años... Una infla- 
ción entre un 2% y 
3% es prudente”. 

Rubén Ormazábal 
Gerente Enjoy Antofagasta 

e Dejando de lados materias 
mineras, para mí es funda- 
mental continuar impulsan- 
doel desarrollo del corredor 
bioceánico, nuestra región 
debe ser líder e productores 
de tecnologías limpias y ser 
un punto quemireal Asia-Pa- 
cífico. Por otro lado nuestra 
organización Enjoy Antofa- 
gasta (Grupo Dalmacia Ga- 
'ming) este año aportaremos 
recursos por más $17 mil mi- 
llones de pesos divididos en 
$7.500 millones para el Mu- 
nicipio de Antofagasta, 
$3.50 millones se lleva el 
Gobierno Regional y el resto 
el Fisco $6.000 millones, de 
acuerdo a laley que normaa 
la industria, monto suma- 
mente importante... Sería 
muy bueno parala región po- 
der generar una mesa de tra- 
bajoregional con foco en bie- 
O 
danmostrara todos losanto- 
fagastinos en qué se invierten 
estos fondos y qué tipo de 
proyectos podemos apuntar, 
por ejemplo: centros depor- 
tivos, plazas, áreas verdes”. 

  

66 
La OCDE nosseñala 
que Chile debe pa- 
sar de una econo- 
mía basada en re- 
cursos naturales, a 
una economía más 
diversificada”. 

Cecilia Meléndez. 

ClústerMinero/CCM-Eleva 

e“Laregión de Antofagasta 
aporta el 54% de la produc- 
ción de minerales metálicos y 
no metálicos anivel nacional. 
Lideralainversión de proyec- 
tosminerosal 2032, y el sector 
eslíder en innovación... Aho- 
raresulta, clave quese gene- 
renincentivos parael desarro- 
llo de proyectos basadosenla 
innovación y conocimiento, 
generando ecosistemas ro- 
bustos entorno al ordena- 
miento establecido. Debemos 
focalizar nuestro esfuerzo en 
apoyar programas de forma- 
ción decapital humano orien- 
tadoalos desafios de transfor- 
mación digital, cambio climá- 
tico, astronomía y ciencia del 
espacio, por ejemplo, para ge- 
nerar el talento que permita 
crear soluciones y sostener 
nuevaseconomías”. 
“Las transformaciones ocu- 
rren a Largo plazo y se re- 
quiere de una visión de lar- 
go plazo y convicción y res- 
peto por el desarrollo delte- 
rritorio para hacer un creci- 
miento económico sosteni- 
ble”. 

66 
La industria minera 
ha tenidola capaci- 
dad deirtransfor- 
mandosurelaciona- 
miento conla comu- 
nidad, adaptando 
su gestión”. 

  

Exequiel Ramírez 
Rector UST 

e*Volvera crecer al5%-7Jre- 

quiere una estrategia de desa- 

rrollo país, que no la tenemos. 
Es fundamental un proyecto 
paísde largo plazo, conunami- 
rada colaborativa de todos los 

sectores y que permitaavanzar 
en dos dimensiones paralelas. 
Laprimeramásinmediata pro- 
ductividad ylasegunda infraes- 
tructura habilitante, y con ello 

no merefiero tan sóloa inver- 

siones físicas (carreteras, puer- 
tos, trenes, embalses)sinotam- 

bién y quizás másimportante 
'encapital humano, temasregu- 
latorios, etc”. 
“En nuestra región tenemos 
un deber de desarrollar capi- 
tal humano y eso parte porla 
educación escolar, que tiene 
queser de máxima calidad y 
exigencia. Si no lo hacemos 
estamos hipotecamos el fu- 

turo. Sin duda esto requiere 
un acuerdo país para no se- 
guir permitiendo la mala ca- 
lidad que hoy existe en la 
educación escolar... La vo- 

luntad para lograrlo requie- 
re que las acciones sean con- 
sistentes con los discursos”.
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66 
Hoy no existe en 
ninguna ciudad de 
la región un barrio 
industrial que 
cuente con los servi- 
cios básicos como 
agua potable”. 

    o 

"Thomas Múller Esparza 
Empresario 

e “Debemos ser capaces de 
dar certezas alas inversiones 

» hoy en día en mundo globa- 
lizado y donde hemos perdi- 
do ventajas comparativas el 
factor tiempo es crucial y de- 
be ser donde exista un cam- 
bio, tanto en la permisología 
como en productividad”. 
“En relación con los proyec- 
tos que debe impulsar oprio- 
rizar nuestro territorio, debo 
recordar que la visión de 
nuestra región de Antofagas- 
ta es ser capital minera y de- 
sarrollo tecnológico en torno 

a esta y será imposible mien- 
tras en nuestra región no exis- 

taun lugar, barrio industrialo 
plataformalogistica para que 
las industrias locales y nacio- 
nales o internacionales pue- 
dan instalarse y prestar los 
serviciosque lamineríanece- 
sita. Hoy no existe en ningu- 
na ciudad de la región unba- 
rrio industrial que cuente 
con los servicios básicos de 

agua potable, electricidad, 

conexión yla hoy tan impor- 
tante internet de alta veloci- 
dad”. 

  

  

66 
La calidad de laedu- 
cación influye direc- 
tamente en el poten- 
cial deinnovación y 
enla capacidad de 
los países para adap- 
tarse”. 

      S db 

Ruth Rodríguez 
Gerente Cluster Minero. 

e*Se debe seguir potencian- 
do la educación en todos sus 

niveles, en inclusión, alcance 

ycalidad, incluyendola capa- 
citación de nuestra fuerza la- 
boral, para así garantizar que 
el talento chileno esté prepa- 

rado para los desafíos de un 
mundo cada vez más tecnoló- 
gico y globalizado, para com: 
petiranivel mundial... esur+ 
gente invertir en infraestructu- 
rapública, especialmenteenlo 
relativoa conectividad vial y di- 

gital, energía y todo loasociado 
a transporte, lo cual sin duda 

podría fomentar mayor inver- 
sióny confianza”. 

“La región tiene las condicio- 
nes excepcionales para con- 
vertirse en un líder mundial 

en hidrógeno verde, lo que 
no solo diversificaría la eco- 

nomía, sino que también 
contribuiría a los objetivos 

nacionales de sostenibilidad 

y lucha contra el cambio cli- 
'mático... Debemos ya apos- 
tarporloque por décadasse 
habla, diversificar las fuentes 

económicas, en especial el 
turismo”. 

66 
Noes posible que a 
30 años por ejem- 
plo el barrioindus- 
trial de La Negrano 
sea una plataforma 
logística con calles 
pavimentadas”. 

  

“Uno país debe saber quela 
inversión siempre necesita se- 
guridad, esto en todo ámbito 
paratraercapitalesextranjeros 
comollos propios; acompaña- 
do delvalor encapital humano 
que implica perfeccionamien- 
to de técnicos y profesionales 
delsectorminero pensandoen: 
litio, hidrogeno verde, energías 
renovables. La globalización 
requiere entender la verdade- 
raaplicación de economía cir- 
cular y uso de inteligencia arti- 
ficial un desafío como país”. 
“Los proyectos que la región 

debe priorizar son la planifi- 
cación territorial urbano-pro- 
ductiva, no es posible quea 30 
años por ejemplo el barrio in- 

dustrial de La Negra no sea 
una plataforma logística con 
calles pavimentadas, servi- 

ciosbásicos.... Ya queinverti- 
mos y cuidamos la genera- 
ción de empleo local y ade- 
más queremos quela calidad 
devida de nuestros colabora- 
dores les permita vivir en 
buenas ciudades y accedera 
una buena educación para 
las nueve comunas”. 

  

66 
Facilitar la logística y 
lostérminos deinter- 
cambio, siendo un 
elemento de base, sin 
ninguna duda, la in- 
versión en formación 
de capital humano”. 

José Antonio Díaz 
Fundación Minera Escondida 

“En primer lugar, se deben 
centrar los esfuerzos en gene 
rar estímulos para impulsarla 
inversión pública como priva- 
da, específicamente, gestionar 
con mayor eficiencia permiso- 
logía y con ello acelerar la 
puesta en marcha de los pro- 
yectos. Como consecuencia, 
esta inversión no solo estimu- 
la la creación de empleo for- 
mal, sino que también genera 
un efecto multiplicador en la 
demanda interna, esto, incre- 
menta los ingresos tributa- 
rios, proporcionando un flujo 
de recursos para financiar la 
inversión pública y fomentar 
un círculo virtuoso de creci- 
miento económico”. 
“Sedeben focalizar los esfuer- 
zos parala inversión en la in- 
dustria minera metálica, no 
metálica y de energías reno- 
vables, ambas traccionarán el 
futuro de la región. Y para 
que esto sea sostenible es in- 
dispensable generar mejor y 
mayor infraestructura, que 
permitan mejorar la conecti 
vidad, facilitar la logística y los 
términos de intercambio”. 

66 
Estabilidad política 
y conducción de 
una política fiscal 
creíble quea e 
la sostenibilidad de 
las finanzas públicas 
en el largo plazo”. 

  

    

RenéPiantini 
Empresario 

e “Necesitamos un correcto 

desempeño delas institucio- 
nes claves de este país. Eso 
contribuye positivamente al 
clima de inversión y a que los 
capitalistas percibanque pue- 
den invertir en el país con re- 
glasclarasen ellargo plazo. 
Requerimos estabilidad polí 

    

  

66 
Nuestro futuro sigue 
ligado ala minería, 
que esla vocación 

le nuestra región. 
La industria del co- 
bre y del litio segui- 
rán impulsando”. 

  

Juan Pablo Santibáñez Vivar 
Gerente general ATI 

9 “Hay muchos temas queya 
están identificados no solo en 
Antofagasta, sino que a nivel 
país como contar con los in- 
centivos para atraer inversio- 
nes y reactivar nuestro poder 
exportador. Quiero destacar 
dos puntos que tal vezse co- 
mentan menos, peroquetam- 

  

cay conducciónde una polí bién son claves para avanzar: 
cafiscalcreíblequeasegurela — invertirencapitalhumano. Son 
sostenibilidad de las finanzas las personas las que mueven 

públicasenellargo plazo. Asi lospaísesynecesitamosseguir 
'mismo, es clave fortalecer el mejorando nuestras capacida- 

mercado de capitales, para des. Y esto se enlaza con la 
queinversionistas extranjeros oportunidad de unanuevaeco- 
no tengan tantas trabas y cos- nomía para Chile, en temas 
tosal momento de realizar i donde Antofagasta tiene gran- 

versiones financierasen Chile. ic itic 

Dospuntosextrason fomentar geno verde, industrias con un 

la diversificación de la matriz. sello sostenible que ya están 
productivaygenerarvaloragre- avanzando y marcan la pauta 
gado. Seguimos dependiendo deloquevieneafiuturo”. 
delcobreydeunpardeproduc-— “Antofagastaestásituadaco- 
toshásicosmás. Paraapoyares- mo un polo de inversión y 
tose debe invertir en investiga- oportunidades de creci- 
cióny desarrollo yotorgar bene- miento económico sosteni- 
ficios aquienesseatrevanyau= ble para Chile. Para que se 
mentar la productividad por 
medio de introducción de 
nuevas tecnologías y desarro- 

llo de capital humano”. 

concreten debemos abrirnos 
a nuevos mercados y avan- 
zar en proyectos, como el 
Corredor Biocéanico”. 

  

Estudio determina factibilidad para 
puerto multipropósito en Tocopilla 
PROYECTO. Municipio impulsa 
alternativa para salida de corredor. 

nel auditorio del Teatro 
Andrés Pérezde Tocopilla 
fuerealizadala sesión am- 

pliada del Consejo de la Socie- 
dad Civil (COSOC), en la que se 
presentaron losresultados fina- 

lesdel Estudio Conceptual para 
lacreación del Puerto Multipro- 
pósito de Tocopilla. Este estu- 
dio, liderado porlallustre Muni- 
«ipalidad de Tocopilla y ejecuta- 
do por CYTIES, marca un hito 

clave en el desarrollo de la ciu- 
dad, proyectando su integra- 
ción en el Corredor Bioceánico 

Capricornio y posicionándola 
'como un nodo estratégico para 
la región del Centro Oeste de 
América del Sur. 

Bajo este contexto, Joel 
Hanshing, profesionaldelaDi- 

rección de Secoplan del muni- 
«ipio, indicó que “entendemos 
que Tocopilla necesita unare- 
conversión real, y las posibili- 
dades que veel municipio enel 
puerto lebrindaráncertezaala 
población, especialmente con- 
siderando que ya no contamos 
con las termoeléctricas. De al- 

guna forma, las oportunidades 
de desarrollo apuntan hacia es- 
te puerto. Se realizó la presen- 
tación del estudio conceptual, 
cuyos resultados indicaron que 
Tocopilla tiene una oportuni- 
dad real de crecimiento enre- 
lación con el puerto, ya que las 
cargas determinadas, de acuer- 
do con el análisis regional, 
muestran que Tocopilla tiene 
una posibilidad concretadeco- 
nectarse con el Pacífico”. 

El estudio proyecta que el 
puerto de Tocopilla manejará 
una diversidad de cargas detipo 

silvoagropecuarios, con una dis- 
tribución de 40% de contenedo- 
res (tipo Dry y Reefer), 35% de 
graneles sólidos, 10% de grane- 
les líquidos y 15% de carga frac- 
cionada. En 20años, podría ges- 
tionar más de1,5 millones deto- 

neladas anuales, cifra que po- 
diría duplicarse con inversiones 
eninfraestructura ferroviaria y 
vial. Además, esta cifta aumen- 
taríaconestrategias como.l de- 
sarrollo del sector industrial de 
Barriles, la implementación de 
unaZona Franca Industrial, yla 
gestióndecargas deretomo. 63
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